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ATA - 05ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA- 2023. O CONSELHO 

ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER (CEDIM/SC), no dia 06 de junho de 

2023, no formato híbrido, realizou a 05ª Reunião Plenária Ordinária do CEDIM/SC, do 

referido ano, sob a condução da Conselheira e Presidenta do CEDIM/SC, Rosaura de 

Oliveira Rodrigues. A 05ª Reunião Plenária Ordinária contou com a presença das 

Conselheiras representantes das Organizações Governamentais: Conselheira 

Titular Débora Barbosa, representante da Secretaria de Estado da Assistência Social, 

Mulher e Família (SAS); Conselheira Titular Luciane dos Passos e sua Suplente Luciana 

Pereira Schubert, representantes da Secretaria de Estado da Administração (SEA); 

Conselheira Suplente Maria Fernanda Breda , representante da Secretaria de Estado da 

Saúde (SES); Conselheira Titular Viviane Silva da Rosa, representante da Secretaria de 

Estado da Educação (SED); Conselheira Titular Rachel Aust, representante da 

Secretaria de Estado da Agricultura (SAR), Conselheira Titular Giovana Paludo, 

representante da Secretaria de Estado de Planejamento (SEPLAN); Conselheira Titular 

Laryssa Martins Schmitz e sua Suplente Inez Heerdt, representantes da Secretaria da 

Indústria, Comércio e Serviços (SICOS) e Conselheira Suplente Claci Becker, 

representante da Procuradoria Geral do Estado (PGE). Participaram também as 

Conselheiras representantes das Organizações Não Governamentais: Conselheira 

Titular Fernanda Cardozo e sua Suplente Francine Costa, representantes do  Instituto de 

Estudos de Gênero (IEG/UFSC);  Conselheira Titular Rosaura Rodrigues, representante 

da Rede Nacional Feminista de Saúde, Direitos Sexuais e Direitos Reprodutivos e sua 

Suplente, Margot Zetzsche; Conselheira Titular Sheila Sabag representante da 

Associação Casa da Mulher Catarina; Conselheira Titular Rosemeri Prado e sua 

Suplente, Liliana Piscki Maes, representantes da Central Única de Trabalhadores - 

CUT/SC; Conselheira Titular Romi Ruff, representante da BPW - Associação de 

Mulheres de Negócios e Profissionais da Grande Fpolis; Conselheira Titular Erli 

Aparecida Camargo e sua Suplente, Denise Paes, representantes do Fórum de Mulheres 

do Mercosul - Seção Lages; Conselheira Suplente Joseane Nazário, representante do 

CRP 12ª Região; Conselheira Titular Simone Schaffer e sua Suplente Marlete Pinto de 

Oliveira, representantes da Marcha Mundial das Mulheres; Conselheira Titular Júlia 
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Melim, representante do Instituto Movimento Jovem de Araquari; Conselheira Titular 

Regiane Gonzaga dos Santos e sua Suplente Renata Takashima, representantes da 

OAB/SC e Conselheira Titular Júlia Victoria Lobo, representante do Movimento 

Mulheres do Litoral. Justificaram a ausência: Conselheira Suplente Juliane Tavares, 

representante do Instituto Movimento Jovem de Araquari; Conselheira Titular Mariana 

Dutra, representante da Procuradoria Geral do Estado e a Conselheira Titular Paula 

Lopes, representante do Conselho Regional de Psicologia 12ª Região. Participaram 

ainda, enquanto convidadas, a estagiária Shirley de Souza Costa , estagiária da 

Gerência de Política para Mulheres e Direitos Humanos, Raquel Afonso e a Enfermeira 

Obstétrica Luciane da Silva D’Avila, representando a Associação Brasileira de 

Obstetrizes e Enfermeiros Obstetras (ABENFO).   A 05ª Plenária Ordinária do 

CEDIM/SC do ano de 2023 teve a seguinte pauta: 1.Levantamento do Quórum; 2. 

Justificativas de ausências; 3. Aprovação da Ata da 04ª Plenária Ordinária – Ano 2023, 

realizada em 02 de maio de 2023; 4. Deliberação sobre o relato da vítima de violência 

obstétrica; 5. Deliberação sobre a aplicação da Lei 14.541/23; 6. Retorno da Reunião da 

Mesa Diretora com a Secretária Alice Kuerten; 7. Momento das Comissões - 

apresentação planejamento; 8.Informes Gerais; 9.Encerramento. Aberta a reunião, 

após levantamento do quórum e aprovação das justificativas de ausências, Rosaura 

agradeceu a presença de todas, e deu continuidade à pauta. Após, Carol passou para o 

item 3. Aprovação da Ata da 04ª Plenária Ordinária – Ano 2023, realizada em 02 

de maio de 2023. Sem objeções, a ata foi aprovada com as sugestões enviadas por email 

pela conselheira Viviane. Ato contínuo. 4. Deliberação sobre o relato da vítima de 

violência obstétrica. A vice-presidenta, Luciane (1min) antes de passar a palavra para 

a Raquel, vítima de violência obstétrica, explica que foi a própria Raquel quem a 

procurou pois tinha interesse em contar sua história ao CEDIM. Rosaura informa à 

Raquel que o CEDIM acolherá seu relato e depois será definido como poderá auxiliá-la. 

Raquel então faz seu relato contando de forma detalhada o caso ocorrido há 03 anos que 

culminou na perda de sua bebê e de seu útero. Raquel contou que após ter recebido a 

explicação da causa da morte da bebê e de sua ruptura uterina dada pelo obstetra que a 

acompanhou durante a gestação, decidiu registrar boletim de ocorrência na delegacia 
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contra o hospital onde ficou internada para fazer o parto e a policial que lhe atendeu 

disse que era um caso de homicídio. Raquel também passou por exame de corpo de 

delito junto à Polícia Científica na época e contratou uma advogada especialista em 

violência obstétrica. Raquel relata também que por conta de tudo o que passou, ficou 

com sequelas como dores e problemas de saúde que a impedem de trabalhar 

normalmente, mas que ela não vai deixar de denunciar tudo o que viveu e por fim disse 

que vai lutar por justiça. Rosaura agradece o relato de Raquel e parabeniza pela sua 

coragem. Rosaura sugere que Raquel questione diretamente sua advogada qual seria a 

melhor maneira do CEDIM auxiliá-la, se por meio de uma moção ou elaboração de outro 

documento, mas que nada interfira ou atrapalhe o andamento do processo já aberto. 

Luciane D’Avila também agradece o depoimento de Raquel, coloca sua instituição à 

disposição e enfatiza que infelizmente os dados de violência obstétrica ainda são muito 

altos no Brasil, sendo que a cada quatro mulheres, pelo menos uma é vítima desse tipo 

de violência e muitas vezes não sabe que foi vítima. Luciane enfatiza ainda que Santa 

Catarina é um dos estados que já tipifica esse tipo de violência, entretanto ainda não é 

uma lei punitiva e que a luta da ABENFO é enquadrar essa lei como violência de gênero 

também. Rosaura sugere que Raquel procure a Dra. Anne da Defensoria Pública, pois é 

uma profissional engajada e que luta pelos direitos das mulheres. Sheila informa que o 

CEDIM não pode interferir no processo, mas pode denunciar a quem poderá fazer essa 

interferência e acompanhar o processo,  entretanto a própria Raquel e sua Advogada 

precisam estar de acordo. Sheila pontua que o hospital deve ser denunciado nas 

instâncias federais como Ministério Público Federal; Procuradoria da Mulher da Câmara 

Federal e ao CISMU - Comissão Intersetorial de Saúde da Mulher do Conselho Nacional 

de Saúde. Sheila enfatiza que embora a violência obstétrica ainda não seja um crime 

punitivo, o processo da Raquel vai ser demorado porém precisará ser acompanhado mais 

de perto. Denise recomenda à Raquel alguns grupos de apoio de luto neonatal, que 

podem amenizar a dor da perda e acrescenta que já teve clientes que passaram pela 

mesma situação e enfrentaram muitas dificuldades similares, que esse tipo de processo 

judicial além de longo, é muito doloroso. Raquel ainda fala que sua Advogada já estava 

ciente que ela iria expor sua história e estava de acordo com isso e que toda a ajuda que 
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vier do CEDIM será válida. Raquel informa ainda que fez uma petição online chamada 

“Chega de negligência e violência obstétrica no parto# Justiça por Melissa” e pede 

apoio para divulgação. Raquel agradece todo o apoio recebido e acrescenta que já fez 

denúncia junto ao CRM mas esta foi arquivada e que o que ela mais precisa no momento 

é aumentar essa rede de apoio e divulgação desse tipo de violência e que vai continuar 

dando seguimento ao processo já instaurado. Rosaura sugere que os contatos que foram 

citados nesta plenária como o do NUDEM e dos grupos de apoio sejam repassados para 

Raquel e que caso ela deseje, o CEDIM poderá também encaminhar essa denúncia junto 

ao Ministério das Mulheres e ao Ministério dos Direitos Humanos. Raquel reforça que 

também está recebendo apoio do Observatório da Violência contra a Mulher da ALESC, 

que inclusive já se reuniu com a assessora da Bancada Feminina, Mariane Tillmann para 

discutir a respeito de um projeto de lei que possa criminalizar a violência obstétrica e 

que receba o nome de sua filha. Como encaminhamento, Rosaura sugere que essa 

pauta seja encaminhada para a comissão de enfrentamento à violência. Por fim, 

Raquel relata que está fazendo um curso de Doula da Morte, que está se preparando para 

cuidar das mães que perdem seus filhos e se coloca à disposição caso surja alguma 

oportunidade de palestra ou curso sobre esse tema. Rosaura sugere que como o CEDIM 

está organizando o curso de formação, caso surja uma disciplina que englobe esse 

assunto, Raquel poderia dar essa aula.Passou-se então para o próximo ponto. 5. 

Deliberação sobre a aplicação da Lei 14.541/23. Carol (1h30min) explica que essa lei 

diz respeito à criação e o funcionamento ininterrupto de Delegacias Especializadas de 

Atendimento à Mulher. Carol ainda acrescenta que conforme deliberado em Mesa 

Diretora e também pela Comissão de Enfrentamento à Violência, foi encaminhado ainda 

no mês de maio, um ofício ao gabinete do Secretário de Estado da Segurança Pública 

(SSP)  questionando se há algum planejamento a respeito do cumprimento desta lei. 

Carol relata que o processo está parado no gabinete do secretário ainda sem resposta e 

questiona se devemos aguardar ou cobrar uma resposta. Rosaura e Luciane sugerem que 

se aguarde o retorno do documento pois o CEDIM quer respostas e que caso não 

respondam em até 10 dias, que seja feito contato com a SSP cobrando. Ato contínuo. 6. 

Retorno da Reunião da Mesa Diretora com a Secretária Alice Kuerten. Carol 
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(1h32min) informa que essa reunião foi realizada dia 16 de maio no gabinete da 

Secretária Alice, com a presença da Mesa Diretora do CEDIM (Presidenta Rosaura, 

Luciane, Simone e Viviane); a Gerente de Políticas para Mulheres e Direitos Humanos, 

Débora Barbosa; a Consultora Executiva da SAS Simone Machado; Assessora de 

Gabinete Larissa Libert e as Secretárias Alice e a Adjunta, Maria Helena  Zimmermann. 

Luciane relata resumidamente o que foi discutido na ocasião, que no dia anterior foi 

elaborada uma pauta citando alguns pontos de interesse do CEDIM, como: 1) 

Funcionamento do CEDIM (estrutura física e da própria SAS, agilidade no andamento 

dos processos, como o do curso de formação, por exemplo); 2) Plano Estadual de 

Políticas para Mulheres (ônibus lilás) e 3) Pacto Maria da Penha (rede de 

enfrentamento,etc). Luciane enfatiza que a Secretária Alice acolheu muito bem as 

demandas e se mostrou interessada em todos os assuntos. Carol lembra também que foi 

citado a perda que a política das mulheres sofreu com a extinção da Coordenadoria da 

Mulher e que a Secretária Alice pediu que o CEDIM encaminhasse ao gabinete tudo o 

que foi feito na época como moções de repúdio, ofícios ao Governador, etc pois ela tinha 

demonstrou interesse em retomar essa questão com o atual governador pois reconhece 

que a atual estrutura da Gerência da Mulher não é o ideal. Viviane acrescentou ainda 

que também foi discutida a questão do orçamento, da importância de buscar aumentá-lo 

a exemplo do que foi feito no Ministério da Mulher.Rosaura também cita que foi 

entregue em mãos para a Secretária Alice uma cópia da carta que foi entregue à Ministra 

para que ela pudesse ter conhecimento. Rosaura também cita que durante a reunião foi 

enfatizada a questão da estrutura da Gerência da Mulher, que no decorrer dos últimos 

anos, com as trocas de governo, essa Gerência foi perdendo cada vez mais poder e 

estrutura, resumindo-se hoje à uma Gerente com duas estagiárias e ainda acumulando a 

Política de Direitos Humanos. Além disso, foi mencionado de forma enfática a 

importância da construção do Plano Estadual de Políticas para Mulheres e foi colocado 

que o CEDIM participará dessa construção, sendo que o gabinete concordou. Por fim, 

foi citado que a Secretária Alice questionou que em alguns momentos não era bem vinda 

nas plenárias, porém Rosaura justificou que todas as plenárias do CEDIM são abertas, 

inclusive com transmissão no canal do Youtube, entretanto o papel do CEDIM é 
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fiscalizar as políticas públicas e o papel do executivo. Rosaura lembra que a própria 

secretária ficou de agendar uma nova data de uma próxima reunião com a Mesa Diretora 

assim que ela retornasse de viagem. Como encaminhamento, Carol se comprometeu em 

enviar ao gabinete os documentos que o CEDIM já havia feito em gestões anteriores a 

respeito da extinção da Coordenadoria da Mulher na próxima segunda-feira, dia 12 de 

junho, data em que a Secretária Alice irá retornar de viagem. Passou-se para o próximo 

ponto. 7. Momento das Comissões - apresentação planejamento. Carol (1h45min) 

afirma que todas as comissões conseguiram se reunir dentro do prazo e elaboraram cada 

uma seu planejamento. Carol apresenta então o planejamento de cada uma, sua 

composição atual, coordenação e relatoria e o cronograma de reuniões até o final do ano. 

Erli acrescenta que a meta principal da comissão de formação será acompanhar o curso 

de formação juntamente com o corpo docente contratado, além de acompanhar a criação 

de novos conselhos municipais e atualizar a cartilha do CEDIM. Erli informa que a 

coordenação da comissão ficou com a Marlete e com a Simone e a relatoria com ela 

mesma e com a Francine.Rosaura concorda e afirma que como três comissões irão 

elaborar a cartilha, que mais tarde seja criado um grupo só de quem vai fazer a cartilha. 

Romi pede a palavra e acrescenta que tudo o que o CEDIM produzir deverá ser 

encaminhado para a Comissão de Comunicação divulgar nas mídias e marcas as 

conselheiras. Romi relata ainda que uma das metas da comissão de comunicação será 

fazer o monitoramento do bate papo do youtube quando tiver alguma transmissão no 

canal. Ficou deliberado então que a Carol irá encaminhar tanto o planejamento quanto 

o cronograma das reuniões para todas as conselheiras por email e pelo grupo do 

whats’up. 8. Informes Gerais. Carol (2h) informa que a reunião com a Secretária 

Carmen Zanotto foi confirmada para o dia 06 de julho às 13h e que o gabinete da 

Secretária solicitou a lista de pessoas confirmadas, pois foi autorizado no máximo 10 

convidadas devido ao espaço. Desta forma, representando o CEDIM irão: Rosaura; 

Simone; Luciane; Sheila; Viviane e Débora. E representando o GT da violência: Simone 

Rodrigues; Morgani Guzzo e Fabiane Suel. Rosaura faz um relato que participa de um 

Projeto chamado “Vida” no município de Porto Belo onde ministra aulas para 

adolescentes do 08º ano que engloba questões de cidadania, sexualidade e saúde mental. 
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E que alguns pais de alunos reclamaram que o projeto estaria “ensinando sexo” aos 

alunos. Rosaura diz que esses pais tinham contato com dois deputados da ALESC que 

inclusive citaram esse projeto em tribuna. Rosaura reforça que essa disciplina faz parte 

do currículo da Secretaria da Educação, que nã parte das transversalidades, que é um 

direito do aluno ser orientado a esse respeito e sugere para que outras escolas (diretores 

e professores) não sofram algum tipo de represália, que o CEDIM tente uma conversa 

com a Secretaria da Educação. Erli sugere que as Mesas Diretoras do CEDIM; CEDH e 

CEDCA se reunam com o Secretário de Estado da Educação.Viviane explica que SC 

possui uma proposta curricular consolidada, que foi construída na década de 80 e que 

em 2014 passou por uma atualização e a diversidade ganhou destaque importante na 

proposta. Um segundo ponto apontado por Viviane é a ideia do CEDIM colocar uma 

pauta e apresentar enquanto rede estadual uma proposta de convidar a Coordenadora do 

NEPRE (Núcleo de Educação, Prevenção, Atenção e Atendimento às Violências nas 

Escolas) para apresentar os dados e os painéis educacionais. Em relação ao relato dado 

por Rosaura, Viviane sugere que essa demanda seja encaminhada para a Comissão de 

Formação discutir o assunto. Rosaura concorda com as sugestões dadas por Viviane mas 

também acata a sugestão dada por Erli sobre a tentativa de uma reunião com o Secretário 

da Educação. Rosaura sugere ainda que seria importante uma reunião com a Secretaria 

de Estado da Segurança Pública (SSP) e lembra que ano passado foi realizada uma 

reunião presencial com a SSP e outros órgãos para apresentação do fluxo de atendimento 

da rede de violência porém com a troca de gestão o CEDIM não teve retorno sobre a 

continuidade ou não daqueles encaminhamentos.Giovana, nova conselheira 

representante da SEPLAN, informa que faz parte do Escritório de Processos e estava 

envolvida naquela iniciativa e agora com a mudança de governo, algumas pessoas que 

estavam participando saíram e não foi dado seguimento, mas que esse assunto está no 

radar do Escritório de Processos, e como estava faltando um órgão que coordenasse o 

assunto, assim que for determinado qual será esse órgão, a discussão do fluxo será 

retomado. Débora também trouxe um informe solicitando que o CEDIM já vá se 

organizando em relação às atividades do Agosto Lilás, pois caso precise do apoio da 

Gerência da Mulher, será importante organizar com antecedência e que na plenária de 
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julho ela irá divulgar as atividades da sua gerência. Erli informa que o Conselho Estadual 

de Direitos Humanos está organizando as conferências regionais e que a estadual será 

no mês de outubro. Em relação à Marcha das Margaridas, Erli informa que esse evento 

ocorrerá no mês de agosto em Brasília e quem quiser colaborar com a Marcha Mundial 

das Mulheres que está organizando a ida das participantes, basta procurar a Marlete. 

Marlete por fim, informa que está organizando um café no Instituto Arco Íris em Fpolis, 

dia 16 de junho. Rosaura questiona Débora a respeito do andamento do Curso de 

Formação das conselheiras e Débora relata que tudo o que estava faltando no processo 

já foi respondido e agora foi encaminhado para o Gabinete e que vai manter as 

conselheiras informadas conforme o processo for tramitando pelos setores responsáveis. 

Rosaura esclarece que as comissões são formadas pelas conselheiras cujos nomes a 

Carol divulgou no assunto 7 da pauta mas não há impedimento de outras conselheiras 

participarem caso tenham interesse, assim como convidados externos. 9.Encerramento. 

Nada mais havendo a tratar, Rosaura agradeceu a participação de todas e deu-se por 

encerrada a 05ª Reunião Plenária Ordinária do CEDIM/SC - Ano 2023. Eu, Carolina 

Freitas, Secretária do Conselho, lavrei a presente Ata. Link para acessar a gravação da 

reunião: 

https://drive.google.com/file/d/1YFOEN_jNGuwEJeE2fhmm9dg9OkElpD8g/view?us

p=drive_link
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Este documento foi assinado digitalmente pelos seguintes signatários nas datas indicadas:

CAROLINA SILVA RODRIGUES DE FREITAS (CPF: 036.XXX.509-XX) em 04/07/2023 às 17:33:34
Emitido por: "SGP-e", emitido em 13/07/2018 - 13:30:25 e válido até 13/07/2118 - 13:30:25.
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Para verificar a autenticidade desta cópia, acesse o link https://portal.sgpe.sea.sc.gov.br/portal-externo/conferencia-
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ou aponte a câmera para o QR Code presente nesta página para realizar a conferência.


